
金山城市沙滩通过水质修复及景观营造形成水清、地绿、景美的城市滨海湿地。 本报记者 赵立荣 通讯员 王志刚摄

■文汇时评

■ 7 月份中国经济稳
中向好、 结构调整深化的
发展态势进一步延续。 经
济运行保持在合理区间，
生产需求平稳增长， 就业
物价形势稳定， 供给侧结
构性改革成效突出， 转型
升级和新动能成长步伐稳
健，市场预期持续向好，经
济运行的质量和效益继续
改善
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舞台亮了，地方戏怎么唱
传统戏曲传承保护呈现转机，重塑与恢复中带来更多挑战———

有将近 800 年历史的福建莆仙戏，
最近迎来了一件大事———时隔半个多

世纪，濒危传统大戏《目连救母》重现舞

台， 连演三晚，100 多个角色将莆仙戏

独有的“傀儡介”等技艺充分展示。这不

仅在福建当地的戏迷圈引发热烈反响，
就连京沪等地的年轻人也专程飞往莆

田一睹为快。
《目连救母》被称为“莆仙戏之母”，

对剧种的重要性可见一斑。而该戏的重

新亮相，则得益于近年来地方戏曲的生

存环境不断好转。 事实上，政策扶持与

市场回暖，让不少地方戏重新焕发了创

作和演出的活力———评剧 《红高粱》让
莫言的同名小说在影视改编后有了一

个更为浓烈炽热的戏曲版本；吴侬软语

的沪剧唱进国家大剧院，也唱进了北京

大学；在“中国戏剧梅花奖获奖演员优

秀剧目数字电影工程”支持下，新创剧

目花灯戏《月照枫林渡》借助最新的 4K
技术亮相大银幕，这也是该剧种历史上

的第一部电影。
对于一度薪火难续的地方戏来说，

这无疑是令人高兴的事。 但与此同时，
不少专家注意到，并非所有的地方戏都

做好了“亮一嗓”的准备，有些地方戏还

难以摆脱“台上只有一代人，台下观众

寥寥”的局面。在这种情况下，地方戏怎

么唱，值得关注。

政策利好的 “追光灯 ”
下，濒危剧种重新焕发生机

地方戏的舞台亮了。对此最有感触

的， 是泉州梨园戏。 先后在 2015 年、
2016 年两届上海小剧场戏曲节亮相的

梨园戏《御碑亭》《朱买臣（残本）》，今年

11 月又要亮相上海舞台。 离演出还有

三个月，就有戏迷“揣着票翘首以盼”。
很难想象十多年前的梨园戏，还是“养

在深闺人未识”。 隐匿在泉州这座闽南

小城，这个最早可追溯到 800 年前宋元

南戏的戏种，当时只留下福建省梨园戏

实验剧团这唯一一支剧团，走出省外去

演出更是天方夜谭。
照亮梨园戏舞台的，首先是院团的

创新理念：把新编戏《董生与李氏》作为

起点，“把传统发挥到极致”。 一出又一

出的好戏，惊艳了全国各地甚至远在法

国的观众。中国戏曲学会副会长龚和德

这样评价：“地方戏能否赢得更广泛的

观众，与各自的历史长短、积累多少、所
处地域的繁华或偏僻有关。 不过，真正

关系到一个剧种能否点亮当代舞台，关
键是能否拿出能表现剧种特色、又能触

动当代人心灵的好戏，这才是‘显山露

水’的好办法。 ”
与此同时， 还有来自政策利好的

“追光灯”。 近年福建省对省属院团的

演出给予财政补贴。 这一政策还向全

省县、 市的 32 个基层院团延伸， 大大

增强了地方戏生存与发展的活力。 如

今， 这束 “追光灯” 正辐射更广、 更

强 ， 照 亮 更 多 的 戏 曲 “ 暗 角 ” 。 自

2015 年 《关于支持戏曲传承发展的若

干政策》 出台起， 两年多来， 国家和

各省市陆续推出一系列扶植政策与资

金支持， 为一度被遗忘的一系列 “非

遗” 地方剧种搭台： 新一轮的地方戏

曲剧种普 查 展 开 ， “一 剧 种 一 方 案 ”
让保护传承工作因地制宜； 上海以国

有文艺院团 “一团一策” 改革充分调

动人才剧目的建设活力； 一批地方戏

拥有了自己的排演场所。

要让非遗“独苗”长成根
强叶壮的“大树”

舞台大了，亮了，可要搭台唱戏，剧
种人才传承无疑是最严峻的问题。

据普查数据显示，中国传统戏曲从

1959 年的 368 种减少至 2013 年的 286
种，以每年超过一种的速度在消失。 最

直接的原因就是剧种仅剩一代艺人甚

至几个艺人，这情形迫切需要年轻的学

艺者来打破。 可以说，地方戏的传承就

是在和时间赛跑。
温州市瓯剧艺术研究院院长蔡晓

秋说，瓯剧在全国已是一根“独苗”，传

承的断裂不只是舞台上的。如今在政策

扶持下，瓯剧演员梯队逐步完备，但唱

腔设计 ，主胡 、板鼓演奏者 却 还 是 “独

苗”。 蔡晓秋说：“虽然琵琶、扬琴、古筝

这样的色彩乐器，可以向音乐学院招收

毕业生来磨合适应，但唱腔设计和两件

主要乐器，把持着剧种保持本体艺术特

色的命脉，必须自己培养。 ”
对于戏曲这门必须口传心授的艺

术来说，人才成长的周期长，成材率也

很低。 蔡晓秋还记得，老琴师曾经培养

了八九年的一个青年主胡演奏员，几年

前突然辞职。 对于年轻人不过是“想换

一个工作”的选择，可对于一个剧种，却
是一个乐器行当缺失的沉重打击。

无法纳入职业教育， 按需培养，是
导致“独苗”尴尬的原因之一。据不完全

统计，全国 200 多个剧种，目前纳入现

代戏曲职业教育的不超过 100 个，而很

多秧歌戏、道情戏、目连戏等品种，从未

有接受专业职业教育的机会。今年 6 月，
中宣部、文化部、教育部、财政部联合出

台 《关于新形势下加强戏曲教育工作的

意见》，其中特别提出“着力支持基层戏

曲院团发展，加强地方戏人才培养”。 在

专家看来，这意味着，教育资源有望从大

剧种向基层地方戏进一步倾斜，“独苗”
有望长成根强叶壮的“大树”。

一方水土养一方剧种，散落在祖国

各地、 发源于田间地头的老腔老调，从
路头戏唱到都市剧场，见证着每一处中

华大地上的风雨兴衰。拯救濒危地方戏，
延续的不只是剧种血脉， 更是留存一方

土地的文化记忆。有专家认为，守住血脉

之根，是对当代人的“乡愁”回望，亦是走

向世界舞台的文化自信源泉。
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金山：碧海青山孕育“金山银山”
城市沙滩、郊野公园、生态田园、观光工业、特色小镇，生态文明画卷令滨海远郊焕然一新

金山城市沙滩西侧，原来的荒野滩

涂之上，诞生了“鹦鹉洲”———一座相当

于 33 个标准足球场大小的湿地公园 。
湿地净化展示区、 盐沼湿地恢复区、自

然湿地引鸟区，三大区域合围出一片蓝

天碧海、鸟语花香的世外桃源。
“鹦鹉洲”， 是正在建设的金山国

家海洋公园的组成部分，也是金山区海

洋生态文明画卷的重要一笔。 从能遥望

“金山三岛”的海边滩涂开始，滨海旅游

带、中部生态圈和生态廊道 、古镇文化

旅游带，恰似一座绵延的 “绿色金山 ”。
金山区委书记赵卫星说：“生态环境没

有替代品，用之不觉，失之难续。 金山区

拥有难得的海洋资源和广阔的绿色腹

地，我们要凝聚智慧，下好绿色发展这

盘大棋，用‘海洋金山’和‘绿色金山’概

念呈现金山之美，以高品质生态提升金

山区的核心竞争力。 ”

丰沛负氧离子提升群众满意度

幽 静 的 水 上 森 林 ， 野 鸭 、 野 鸡 、
白鹭 、 野兔 、 刺猬在林间出没……一

组金山区水源涵养

林的照片不久前爆

红 网 络 。 事 实 上 ，
位于黄浦江上游的

金山区， 两岸遍植

200 至 500 米宽的

水源涵养林， 总面积达到 1.5 万多亩。
除此以外， 金山区还有一万多亩生态

片林， 为上海这座超级大都市构筑起

一道绿色屏障。
丰富的负氧离子 ， 提升了群众的

满意度。 今年 4 月 ， 在市环保局组织

开展的全市测评中 ， 公众对金山区环

境保护的满意度位列第一 。 这让赵卫

星有点意外。 但数据不会骗人 ： 今年

上半年， 金山区空气质量优良天数 138

天， 优良率 76.2%； PM2.5 为 45 微克/
立方米， 同比下降 19.6%。

“当家人 ” 知道 ， 金山区生态功

能日益凸显的背后是全区上下怎样的

努力。 茛 下转第三版

■本报记者 薄小波

� 讲好“就业表现世界
第一”的中国故事

荩 刊第五版

明天，上海进入“书展时间”
本报今天推出上海书展特刊

本报讯 明天， 2017 上海书展暨

“书香中国” 上海周开幕， 上海将再次

进入一年一度的 “书展时间”。 本报今

天以四个版面的篇幅推出上海书展特

刊， 聚焦 “学习领会习近平总书记系

列重要讲话精神重点出版物” “砥砺

奋进的五年主题图书” “梳理中华文

明之源的 ‘创世神话 ’ 原创连 环 画 ”
三大主题。

上 海 书 展 已 经 成 为 市 民 阅 读 的

盛宴。 茛 下转第六版

上海艺术院团“出击”
世界一流国际音乐节
上海歌剧院今天离沪赴萨尔布吕肯国际音乐节之约

上海交响乐团后天启程参加琉森音乐节并巡演欧洲

本报讯 （记 者黄启哲 徐璐明 ）
今天凌晨， 上海歌剧院一行 130 人赴

德国萨尔布吕肯国际音乐节之约。 紧

接 着 ， 上 海 交 响 乐 团 也 将 于 后 天 启

程 ， 在乐团音乐总监余隆的率 领 下 ，

参 加 瑞 士 琉 森 音 乐 节 。 这 是 有 着 80
多年历史的世界顶级音乐节第一次向

中国乐团递来邀请函， 标志着中国乐

团在 “走出去” 的进程中， 迈出关键

性一步。 茛 下转第六版

推进公立医院可持续发展促进健康城市建设
昨赴上海申康医院发展中心调研，听取关于市级公立医院基于医联实时信息系统的现代医院管理制度建设汇报

韩正：公立医院改革必须牢固树立社会效益最大化的价值取向和目标导向

本报讯 市委书记韩正昨天下午在

上海申康医院发展中心调研时强调， 要

按照以习近平同志为核心的党中央对上

海工作的指示要求， 扎扎实实推进全市

改革发展各项工作。 改革和发展始终是

本市医疗卫生系统各项工作的主题， 本

市公立医院改革必须牢固树立社会效益

最大化的价值取向和目标导向， 通过深

化改革、 持续发展， 不断提高群众和患

者的感受度和满意度， 不断调动广大医

务人员的积极性， 推进公立医院可持续

发展， 促进上海健康城市建设。
上海申康医院发展中心是市级公立

医院国有资产投资管理运营的责任主体

和政府办医的责任主体 。 2005 年成立

以来 ， 始终按照党中央 、 国务 院 和 市

委、 市政府关于医改的总体要求部署，
坚持在市级医院层面实施 “管办分开、
政事分开、 政资分开” 改革， 推进市级

医院软硬件建设、 提升医院发展能级水

平、 改善市民群众就医环境与条件， 积

极探索专业化、 精细化、 规范化的现代

医院管理制度， 努力推进公立医院管理

体制和运行机制改革。
调研期间， 韩正听取了申康中心负

责同志关于市级公立医院基于医联实时

信息系统的现代医院管理制度 建 设 汇

报。 基于该大数据应用平台， 申康中心

可对全市市级公立医院的临床、 绩效、
运营、 成本、 后勤保障和廉政风险防控

等各领域进行实时监测和管理 。 韩 正

说， 申康中心成立以来， 尊重公立医院

运行规律， 积极探索符合国情和市情的

发展新路。
茛 下转第三版

■本报记者 黄启哲

改革发展始终是医疗卫生系统各项工作主题
■ 必须坚定不移深化改革，实现持续发展，改革和发展始终是上海医

疗卫生系统各项工作的主题。 本市公立医院的改革和发展，必须牢固树立
清晰的价值取向和目标导向，那就是社会效益最大化。各项改革举措，都要
不断提高群众和患者的感受度和满意度，不断调动起广大医务人员的积极
性，有利于推进公立医院的可持续发展，有利于促进上海健康城市建设目
标的实现

在推进改革发展的过程中去解决问题和矛盾
■ 要不断激发社会正能量，积极促进医患之间的彼此理解，为深化医

改营造更加良好的社会氛围。要加强公立医院自身队伍建设，对于自身队
伍中的违规违纪破底线行为，必须坚决追责不手软。要不断完善各项规章
制度，使之更加科学定型、成熟完善，规章制度一旦确立，必须从严执行。
要进一步处理好临床与科研之间的关系， 使本市公立医院的各项科研工
作更加有利于提高临床水平

■ 书展主会场继续设在展览中心， 汇集全国500多
家出版社的15万余种图书；900多场文化活动以及免费
文学讲座几乎遍布全市

荩 刊第二版

荩 书展特刊见第九至十二版


